

# Journal de Roubaix

## Quotidien de Roubaix-Tourcoing et de la Région

**BUREAUX**  
 ROUBAIX, 86-71, Grande-Rue, Tél. 27.22.  
 TOURCOING, 22, rue Carnot, Tél. 437.  
 LILLE, 11, rue Faidherbe, Tél. 130.31.  
 PARIS, 26, boulevard Péronnet, Tél. Provença, 71.84.  
 MOUScron, 105, rue de la Station, Tél. 1.44.

**ANCIENS DIRECTEURS :**  
 Jean Reboux  
 Alfred Reboux  
 Madame Alfred Reboux

**ABONNEMENTS**  
 Nord et départements limitrophes :  
 3 mois ..... 81 fr.  
 6 mois ..... 152 fr.  
 1 an ..... 288 fr.  
 Autres départements et colonies :  
 3 mois ..... 85 fr.  
 6 mois ..... 160 fr.  
 1 an ..... 296 fr.

Compte chèques postaux : Lille 87



La prestation de serment des élèves de l'Ecole de l'air de Salon-de-Provence. (Ph. Sado.)

**M. BICHELONNE**  
 souligne l'importance du gisement houiller de Kenadza

Paris, 16 décembre. — M. Bichelonne, qui vient de rentrer à Paris après avoir assisté à l'inauguration du premier tronçon du Méditerranée-Niger, a fait la déclaration suivante au sujet des gisements charbonniers de Kenadza, situés à l'extrémité de la voie ferrée actuelle :

Les terrains houillers du désert, qui commencent à entrer en exploitation, constituent deux vastes zones perpendiculaires l'une à l'autre, dont la première, celle qui contient Kenadza et Colomb-Bohar, a cinq cents kilomètres de longueur.

Il s'agit de charbon d'âge westphalien, analogue par conséquent aux houilles du Nord et du Pas-de-Calais. Sa teneur en matières volatiles est, suivant les cas, entre 18 et 25 pour cent.

Nous possédons le plus rapidement possible l'exploitation — en dépit de difficultés de toutes sortes, dont le manque de matières premières n'est pas la moindre. Un puits de 300 mètres va bientôt être foré.

En l'état actuel des choses, les possibilités de production élevées, 10.000 tonnes par mois. Elles passeront à 15.000 tonnes vers juin 1942 et à 20.000 tonnes fin 1942. Tout ce charbon ira à l'Algérie, dont les besoins mensuels sont de 50.000 tonnes.

Le programme de mise en exploitation s'étendra sur trois années.

A quelques kilomètres de Colomb-Bohar, des reconnaissances par tranchées ont permis de retrouver le prolongement du gîte principal. Là aussi on commence à exploiter. Le charbon est très riche.

Nous fondons de grands espoirs pour l'avenir dans ce secteur de notre empire.

**L'Angleterre dépense chaque jour 11.750.000 livres**

Amsterdam, 16 décembre. — Les Communions ont voté un nouveau crédit d'un milliard de livres pour les dépenses de guerre, ce qui porte à quatre milliards le montant des dépenses militaires de l'année fiscale en cours.

Le vote a été acquis à l'issue d'un exposé de Sir Kingsley Wood, chancelier de l'Echiquier, qui a annoncé que la Grande-Bretagne dépensait 11.750.000 livres par jour, dont neuf millions pour les forces armées.

Une session secrète aura lieu avant Noël pour examiner et discuter la situation de la Grande-Bretagne et de ses dominions.

Le ministre de l'intérieur vient de décerner la médaille de sauvetage à M<sup>rs</sup> Rousay, âgée de 59 ans, ménagère à Nones (Oise) qui a sauvé d'une mort certaine quatre enfants qui allaient périr dans un incendie.

### Le mikado a ouvert la session extraordinaire de la Diète japonaise

Après des déclarations du premier ministre et du ministre des affaires étrangères, l'amiral SHIMADA, ministre de la marine, a dressé le bilan des premières opérations entreprises contre les Etats-Unis et la Grande-Bretagne

**Pour l'exploitation de l'énergie thermique des mers**  
 Une station serait créée en Côte-d'Ivoire

Vichy, 16 décembre. — M. Georges Claude se livrait il y a quelques années à d'intéressantes expériences à proximité des côtes atlantiques de l'Amérique centrale. Il recherchait la possibilité d'utiliser pour la force motrice la différence de température entre les eaux sous-marines et les eaux de surface. Ces



(Ph. Archives) M. Georges Claude

études personnelles devaient contribuer à l'élucubration du problème de l'énergie thermique des mers.

Aujourd'hui, un organisme officiel est créé, qui est chargé d'étudier les conditions dans lesquelles pourrait être exploitée une station thermique des mers près d'Abidjan, en Côte-d'Ivoire. Un délai de dix-huit mois est prévu pour les sondages hydrographiques et géologiques et pour l'examen du rendement possible de l'entreprise.

Tokio, 16 décembre. — Revêtu de son uniforme de grand appareil, le Mikado a donné lecture personnelle de son message au Parlement. Il a rappelé son désir de créer un ordre nouveau en Extrême-Orient et les efforts faits par l'Angleterre et les Etats-Unis pour empêcher le Japon de remplir sa mission.

En terminant, il s'est réjoui de la collaboration toujours plus étroite qui existe avec les puissances amies et a demandé aux députés de continuer à travailler pour l'accomplissement de sa mission.

Le discours de M. Togo

M. Togo, ministre des Affaires étrangères, a relevé l'importance de la guerre actuelle, dont dépend non seulement la grandeur ou le déclin de l'Empire nippon, mais aussi le sort du monde entier.

Il faut attendre, a-t-il ajouté, à une guerre de longue durée, qui nécessitera, à l'intérieur, de très lourds sacrifices et, à l'extérieur, le respectement toujours plus strict des liens qui unissent le Japon à ses amis.

**Les déclarations du premier ministre**

Le général Togo, premier ministre, a déclaré notamment :

« Détrant avec respect aux desirs de l'empereur, j'ai l'intention de surmonter cette situation difficile, sans précédent dans l'histoire du Japon, en mettant mon cœur et mon âme au service de l'Etat, et en agissant selon les directives impériales. »

« Le Japon a pris l'initiative dans les régions du Sud pour mettre fin, une fois pour toutes, à la tyrannie anglo-saxonne. Nous espérons que les centaines de millions d'habitants de l'Asie centrale comprendront nos intentions et voudront participer à la création d'une nouvelle Asie. »

« Je crois que la solution du problème chinois est proche. »

Le premier ministre a ensuite fait part de la vive satisfaction avec laquelle le Japon avait appris l'entrée en guerre de l'Allemagne et de l'Italie contre les Etats-Unis.

Il s'est déclaré particulièrement satisfait de l'accord intervenu en vue de la défense en commun de l'Indochine française et de la conclusion avec le Siam d'un pacte de défense et de fidélité.

Il a conclu :

« Je désire exprimer la ferme détermination de l'Empire japonais de ne pas remettre l'épée au fourreau avant d'avoir vaincu les Etats-Unis et l'Empire britannique. »

**L'exposé des opérations par l'amiral Shimada**

L'amiral Shimada, ministre de la marine, a donné un aperçu des opérations de l'armée japonaise contre les îles Hawaï, Wake et Midway, ainsi que contre les Philippines et la Malaisie. Il a déclaré qu'il était fier de voir le Japon obtenir la suprématie sur mer et dans les airs par des attaques effectuées par surprise sur tous les fronts. Celles-ci ont du reste réussi.

### PLUSIEURS CHALUTIERS de la Rochelle ont été perdus corps et biens en quelques jours

La Rochelle, 16 décembre. — On vient de découvrir dans le sud de l'île d'Yeu un canot de sauvetage du « Monique », bateau de pêche dont on était sans nouvelles depuis plusieurs jours. Il ne reste donc plus d'espoir de retrouver vivants les six hommes de l'équipage.

Avant le « Monique », le chalutier « Coligny » avait aussi disparu. Depuis, le chalutier « Josette-Marcelle » est venu s'ajouter à la liste tragique. En effet, le bateau « Le Husard », en rentrant au port, a ramené un mat de chalutier qu'il avait découvert et pris en remorque au large de l'île d'Yeu, sur les lieux mêmes du naufrage présumé du « Monique ». Or, cette épave a été reconnue par les armateurs comme appartenant au chalutier « Josette-Marcelle », qui aurait dû rentrer la veille.



Trois timbres de la nouvelle série aux armoiries des villes de France : Montpellier, Clermont-Ferrand et Lyon

La surtaxe de ces timbres est versée au profit du Secours national.

### Les environs de Douvres bombardés par l'artillerie lourde

Berlin, 16 décembre. — Lundi, des batteries allemandes à longue portée ont pris sous leur feu des objectifs terrestres de la côte anglaise. Plusieurs salves ont atteint des installations militaires près de Douvres.

« La consommation du pétrole sera désormais rationnée en Roumanie. »



Le port de Victoria (Hong-Kong). (Ph. Belgapress.)

## DÉBARQUEMENT NIPPON à BORNEO

### Dans la presqu'île de Malacca, OU LES JAPONAIS SONT PARVENUS A AMENER UN GRAND NOMBRE DE CHARS BLINDÉS,

les troupes britanniques connaissent de grosses difficultés

Tokio, 16 décembre. — Le quartier général impérial a annoncé, mardi, à 14 heures (heure nipponne) que les Japonais avaient opéré mardi, à l'aube, avec succès, un débarquement en Bornéo britannique.

Ce débarquement a été effectué malgré une violente tempête et la résistance ennemie.

**En Malaisie**  
 Les informations britanniques reconnaissent la supériorité japonaise et envisagent un repli général vers Singapour

Stockholm, 16 décembre. — Le service anglais d'informations annonce que de violents combats se déroulent au nord de Pénang et confirment simultanément la prise de Kota-Baru et des débarquements de troupes nipponnes près de Kouan-tou.

De même source, on déclare : « Les distances à parcourir en Malaisie sont énormes, qu'elles rendent plus difficiles les mouvements des Britanniques, et que la défense est aux prises avec de grosses difficultés. »

Les Japonais poursuivent énergiquement leur attaque dans le coin nord-ouest de la Malaisie, et ils ont pénétré dans nos positions défensives.

Les troupes britanniques ont bien livré une résistance acharnée, mais la supériorité japonaise, l'armement des Nippons et le grand nombre d'avions dont ils disposent se sont fortement fait sentir.

« Une information parvenue de la Malaisie déclare qu'en raison de la pénurie d'avions, il est possible, et peut-être sera-ce préférable, que nous fassions replier nos troupes vers Singapour, où nous pourrions soutenir un état de siège en attendant l'arrivée de renforts et surtout d'avions. »

Résumant la situation, le service londonien déclare que jusqu'ici, l'initiative semble avoir appartenu aux Japonais, mais que les alliés tentent de faire échec à la suprématie aérienne ennemie, ce qui demande naturellement un certain temps.

**Lourde défaite d'une division blindée anglaise**

Changhaï, 16 décembre. — Le porte-parole japonais a communiqué qu'au début de la semaine, une division blindée britannique qui, dans la presqu'île de Malacca, tentait de s'opposer à l'avance vers le sud des troupes nipponnes, avait subi une lourde défaite.

Il a ajouté que les Japonais ont débarqué un grand nombre de chars blindés sur la côte orientale de la presqu'île.

Ces chars interviendront bientôt dans la lutte.

A la suite de ces opérations, toutes les communications stratégiques entre les îles Hawaï et l'Asie orientale ont été coupées.

Le 10 décembre, un débarquement fut entrepris sur l'île de Guam, qui fut entièrement occupée le 12 décembre.

Le ministre est ensuite passé à l'examen des opérations de Malaisie, qui furent menées avec succès par des actions étendues et simultanées des armées de terre et de l'air dans le Pacifique occidental.

Le 9 décembre, au matin, de fortes unités de l'armée purent débarquer sans subir de pertes ; dès la nuit, des avions attaquaient efficacement les aérodromes ainsi que les casernes situés à Singapour et dans les environs.

(Lire la suite page 2.)



Un paysage de l'île de Bornéo. (Ph. Siphon)

### UN CROISEUR BRITANNIQUE COULÉ au large d'Alexandrie par un sous-marin allemand

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 16 DÉCEMBRE. — Le haut commandement des forces armées communique :

Au cours d'opérations locales, qui ont eu lieu dans plusieurs secteurs du front de l'Est, d'importantes pertes ont été, hier encore, infligées à l'ennemi.

La « Luftwaffe » a bombardé des objectifs près de Sébastopol et dans la région de Vorochilovgrad ; elle est intervenue, avec d'importantes formations d'avions de combat et de « Stukas », dans les opérations terrestres.

Dans la région de la Wolchow, ainsi que dans les régions prises par les glaces du lac Ladoga, elle a gravement atteint le ravitaillement ennemi.

Dans les hautes régions du Nord, des « Stukas » ont bombardé des objectifs ferroviaires de la ligne de Mourmansk, des batteries de D.C.A. et des campements soviétiques.

En Afrique du Nord, de violents combats, destinés à repousser l'ennemi, se sont de nouveau déroulés dans la région à l'ouest de Tobrouk. Au cours d'une contre-attaque, les troupes germano-italiennes ont défilé d'importantes formations ennemies. Plusieurs centaines de prisonniers, parmi lesquels un général de brigade, ont été faits. Un très grand nombre de chars blindés et de canons ont été capturés ou détruits.

Des avions de combat allemands ont incendié des quais à Tobrouk. D'autres raids ont été dirigés contre l'important nouveau ferroviaire d'Abou-Schaidan, dans le nord de l'Égypte.

Un sous-marin a attaqué une escadre anglaise en Méditerranée orientale, au large d'Alexandrie, et a coulé par une torpille un croiseur qui, après une forte explosion, a été coupé littéralement en deux et a sombré en l'espace de quelques minutes.

Au cours d'incursions aériennes effectuées par de très faibles forces de l'aviation anglaise au-dessus de la côte allemande et des régions occupées de l'ouest, l'ennemi a perdu un bombardier.

**LE GENERAL LAURE assiste à une émouvante manifestation de légionnaires à Oran**

Oran, 16 décembre. — Le général Laure, secrétaire général du chef de l'Etat, poursuivant sa tournée d'inspection de la Légion française des combattants en Afrique du Nord, a remis un drapeau et des fanions aux sections d'Oran, au cours d'une émouvante manifestation. Plus de 30.000 légionnaires, plus de 4.000 cadets et cadettes étaient présents. Après l'envoi des couleurs et la bénédiction du drapeau par l'évêque d'Oran, le pasteur et le grand mufti, le général Laure a prononcé une courte allocution au cours de laquelle il a donné les mots d'ordre du Maréchal.

Après la cérémonie, le général Laure a adressé au Chef de l'Etat, un télégramme disant : « Au nom de tous ceux qui commandent et qui obéissent, militaires, civils, je vous dis l'inébranlable fidélité de l'Afrique du Nord et notre vœu que cette magnifique unité soit toujours un soutien pour votre constant effort visant à défendre les intérêts de l'Empire et à sauvegarder, dans la dignité, l'honneur français. »

« Un contingent de la Légion des volontaires français pour la lutte contre le bolchevisme a quitté Verneuil par la gare des Chantiers. »

**M. Emile Picard, secrétaire perpétuel de l'Académie des sciences et membre de l'Académie française, dont les funérailles ont été célébrées lundi, à Paris.**

**M. SCAPINI EN ALLEMAGNE**  
 Paris. — M. Scapini, ambassadeur de France, a quitté Paris mardi, pour se rendre en Allemagne. Il s'arrêtera notamment à Berlin et à Koenigsberg.

**Les funérailles de M. Hans Kerrl**  
 Berlin, 16 décembre. — Mardi ont eu lieu les funérailles officielles de M. Hans Kerrl, ministre des Cultes du Reich, en présence de personnalités dirigeantes allemandes et de diplomates des puissances amies de l'Allemagne.

« Le sculpteur danois Svend Tønsboek, âgé de 56 ans, est décédé des suites d'une maladie d'estomac. »

### LES ATTAQUES BOLCHEVISTES se brisent sous le feu des armes allemandes

Berlin, 16 décembre. — Comme l'explique le communiqué, la situation sur le front de l'Est offre une certaine uniformité depuis l'arrêt des opérations stratégiques par suite de l'hiver russe.

Les bolchevistes espèrent toujours pouvoir changer la situation en certains endroits du front, ainsi que près de Leningrad. Leurs attaques et leurs tentatives de percée se brisent sous le feu des armes allemandes.

Leningrad même est, avec ses objectifs militaires, sous le feu efficace de l'artillerie lourde.

L'aviation allemande attaque surtout les communications de l'arrière. Elle bombarde les baraquements et les batteries côtières de Sébastopol, les colonnes et les rassemblements de troupes dans les secteurs méridional et central, ainsi que les colonnes de véhicules et les trains dans les secteurs central et septentrional.

Les routes que les bolchevistes ont créées sur la glace du lac Ladoga ont aussi été bombardées.

**Des attaques soviétiques en Carélie**  
 Helsinki, 16 décembre. — Le communiqué de l'armée finlandaise annonce que près de Osta, l'ennemi, appuyé par l'artillerie et les lance-grenades, a entrepris une attaque générale.

Les combats et les contre-mesures sont en cours.

**Tentatives de sortie de la garnison de Sébastopol**  
 Berlin, 16 décembre. — Les bolchevistes encerclés dans Sébastopol ont entrepris lundi des tenta-

### CATASTROPHE AU PÉROU

#### Une ville recouverte par un glissement de terrain

500 morts - 4.000 disparus

Lima, 16 décembre. — Un glissement de terrain, suivi d'inondations qui revêtent les proportions d'une catastrophe, vient de se produire à Huaraz, chef-lieu de la province d'Ancash.

On a déjà décompté plus de 500 morts. En outre, plus de 4.000 personnes sont encore manquantes. Une avalanche haute d'une cin-

quantaine de mètres et s'étendant sur une largeur d'un kilomètre, a couvert toute la partie septentrionale de la ville d'un éboulement de six mètres de hauteur.

Le tremblement de terre qui s'est produit dimanche matin a ébranlé, en plusieurs points, la route panaméricaine à 50 kilomètres de Lima.

(Lire la suite page 2.)